
Bei Abkürzungen stehen kein Mehrzahl-s und kein Genitiv-s. 
Bei manchen Abkürzungen lautet die Mehrzahlform des ausge-
schriebenen Begriffes nicht auf -s, sondern auf -en. Einzahl: der 
PW, der Personenwagen. Mehrzahl: die PW, die Personenwagen. 
Einzahl: der BND (Bundesnachrichtendienst), Genitiv: des BND 
(Bundesnachrichtendienstes). Man hängt hier kein -es an: des 
BNDes. In anderen Fällen stammt die Abkürzung aus dem Eng-
lischen, wo ein Genitiv-s sowieso nicht hinpasst: FBI (Federal 
Bureau of Intelligence), NSA (National Security Agency). Entge-
gen meiner Überzeugung führt Duden beide Varianten, mit und 
ohne Mehrzahl-s, und schreibt Lkws (LKWs) und PWs. 

eine Sammlung von 2500 CDs
eine Sammlung von 2500 CD
Der Bescheid des RAVs ist unverständlich.
Der Bescheid des RAV ist unverständlich.

Das Mehrzahl-s ist einzig dort angebracht, wo Missverständ-
nisse entstehen können.

Geben Sie mir Ihre ID. (Singular)

Geben Sie mir Ihre IDs. (Plural)

Abkürzungen: nicht immer logisch
Abkürzungen werden bei Begriffen, Namen, Orga­
nisationen, Zeitangaben, Währungen oder Mass­
einheiten eingesetzt. Dabei werden internationale 
Bezeichnungen in Englisch oder auch Normen in  
die Standardsprache eingebunden, sodass eine 
Systematik oder Logik leider weitgehend fehlt. 

Abkürzungen mit Grossbuchstaben
Abkürzungen können gross- oder kleingeschrieben sein. Ab
kürzungen, die in Grossbuchstaben geschrieben werden, haben 
keinen Punkt.

Arbeitswelt

AG  AGB   CEO  CIO  DH  DIN  ERP   ESA  FH
FN  HR  IQ  MBA  MWST auch  MWSt  PS  QM 
RAV  SAP  WC

Informationstechnologie

B  CD  DVD  EDV  FTP  HD  ISO  IT  MB
PC  SMS  TB  UID  USB 

Politik

CVP  ESA  EU  FDP  SP  SVP  UN
UNO auch Uno   

Verkehr / Gesellschaft

BGF  BMI  EFH  LKW auch Lkw  PW  RhB  SBB 
WG

Währungen

CHF  EUR  USD
Chemie

CO2  COH  H2O

Wenige Ausnahmen sehen einen Punkt vor.
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Die Abkürzung von «Meter über Meer» wird immer wieder falsch ge­
schrieben. Das m steht ohne Punkt als Masseinheit für Meter, «über 
Meer» wird hingegen mit Punkt abgekürzt und weist einen geschütz­
ten Leerschlag Abstand auf: 2450 m ü. M.

Stück wird mit «St.» abgekürzt. 



Abkürzungen mit Gross- und Kleinbuchstaben
Abkürzungen mit Gross- und Kleinbuchstaben werden mit 
Punkt geschrieben.

Abb.  Abs.  Abt.  Anm.  Aufl.  Art.   Art.-Nr.  
Bsp.  Cie.  Co.  Dipl.-Ing.  Dr.  Ex.  Fr.  Mag. 
Mio.  Mia. auch Mrd.  Nr.  Prof.  Pfr.  Pfrn.  Rp. 
St.  Vol. 

Masseinheiten

Masseinheiten werden in der Regel ohne Punkt abgekürzt, egal 
ob sie Gross- oder Kleinbuchstaben aufweisen. 

bar  Bft  cm  cm2  cl  ct  dB  dl  EL  g  GWh
h  kcal  kg  km  kn  kW  l  m  m3  

mm  ms  Pa  PS  px  t  TL  V  W           
Wenige Ausnahmen sehen einen Punkt vor.

oz. (Unze)   pt. (typografischer Punkt)

Internationale Abkürzungen sind Normen und werden nicht 
versal gesetzt, auch wenn das Übrige in Grossbuchstaben steht.

2000 KWH VERBRAUCH
2000 kWh VERBRAUCH
DER WIND GING MIT 85 KM/H.
DER WIND GING MIT 85 km/h.

Zeitangaben

Zeitangaben werden mit Punkt abgekürzt.

Jh.  Min.  Mt.  Sek.  Std. 

Die internationalen Abkürzungen werden klein und ohne Punkt 
gesetzt.

h  min  s 
24 h geöffnet auch  24 Std. geöffnet

Wochentage können mit oder ohne Abkürzungspunkt geschrie-
ben werden. Bei einer Anhäufung von Abkürzungspunkten und 
Kommas sowie in tabellarischen Aufstellungen wird darauf ver-
zichtet.

Mo.  Di.  Mi.  Do.  Fr.  Sa.  So.
Mo  Di  Mi  Do  Fr  Sa  So
Mo. bis Fr., 9.30–17.30 Uhr
Mo bis Fr, 9.30–17.30 Uhr
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Abkürzungen mit Kleinbuchstaben
Wenn die Abkürzung aus dem Deutschen stammt oder als ein-
gedeutscht gilt, wird ein Abkürzungspunkt gesetzt.

allg.  bes.  bspw.  bzw.  dgl.  ehem.  etc.  ev.
evtl.  ggf.  kath.  ppa.  ref.  sog.  usw.  vgl. 

Mehrgliedrige Abkürzungen
Abkürzungen aus mehreren Bestandteilen werden mit Punkt 
geschrieben. Sie sollten nicht durch einen Zeilenumbruch 
getrennt werden. Im hochwertigen Satz wird ein verkleinerter 
Leerschlag (Achtelgeviert) eingesetzt, in der Office-Umgebung 
ein geschützter Leerschlag.

d. h.  Dr. iur.  Dr. med. dent.  Ing HTL  i. O.  i. V. 
k. o.  K. o.  m. E.   m ü. M.  n. Chr.  o. ä.  o. k. 
O. K.  pract. med.  u. a. m.  u. U.   v. Chr.  z. B. 
z. H.  z. Hd.  z. T.  z. Z. 
 

Abkürzungen aus Buchstaben und Ziffern
In gewissen Ausdrücken werden Buchstaben und Zahlen kom-
biniert. Ob sie getrennt- oder zusammengeschrieben werden, 
ist nicht klar geregelt. Bei Firmen-, Markennamen und Typenbe-
zeichnungen ist die «Hausschreibweise» zu akzeptieren. Da gibt 
es getrennt- und zusammengeschriebene Varianten.

3M  Audi A6  BMW x4  ORF 1   SRF 1
Radio 7  Moto2   Moto3   Formel 1  F1
Airbus A380

Bei der abgekürzten Schreibweise stehen die Buchstaben und 
Ziffern gleichwertig für einen ausgeschriebenen Ausdruck. Bei 
3D steht 3 für «dritte» und D für «Dimension». Typografisch ge-
sehen sind die Ziffern den Grossbuchstaben gleichzustellen, sie 
sind alle gleich hoch. Somit empfehle ich, Ziffern gleich zu be-
handeln wie Grossbuchstaben und sie ohne Abstand und Abkür-
zungspunkt zu setzen. Entgegen Duden oder anderen Sprach-
werken empfehle ich folgende Schreibweisen, die die Leserlich-
keit bei Kupplungen erleichtern. Ausserdem wird so die Zahl 
nicht vom Buchstaben durch einen Zeilenumbruch getrennt.

A4  A4-Blatt  nicht A-4-Blatt
3D  3D-Druck  nicht 3-D-Druck
G7  G7-Gipfel  nicht G-7-Gipfel 
die U18-Nationalmannschaft  die pünktliche S12 
der tägliche A5-Stau   die Ü30-Party 
50+-Generation  50plus-Generation

Die Abkürzung «uvm.» steht für «und vieles mehr». Richtig ist 
«u. v. m.» wie «u. v. a.». Nicht ganz logisch, dass usw. oder etc. zu­
sammengeschrieben werden und nur einen Punkt an Schluss haben.


